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Sitzung des Verwaltungsrates des Stadtbetriebs Bornheim -AöR- am Donnerstag, 
18.06.2020, 18:00 Uhr, im Ratssaal des Rathauses Bornheim, Rathausstraße 2 
 

 X Öffentliche Sitzung  Sitzung Nr. 64/2020 

  Nicht-öffentliche Sitzung  SBB Nr. 2/2020 

 
Anwesende 

Vorsitzender 
Henseler, Wolfgang Bürgermeister  

Mitglieder 
Hanft, Wilfried   
Kleinekathöfer, Ute   
Kreckel, Alexander   
Kuhn, Arnd Jürgen, Dr.   
Lehmann, Michael   
Marx, Bernd   
Montenarh, Stefan   
Schwarz, Wolfgang   
Söllheim, Michael   
Strauff, Bernhard   
Velten, Konrad   
Weiler, Jürgen   
Züge, Rainer   

stv. Mitglieder 
Heßling, Günter   

Verwaltungsvertreter 
Schmitz, Oliver  
Geyer-Hehl, Gabriela   
Kleist, Michael  
Kolf, Marlene  

Schriftführerin 
Giersberg, Ruth  
 
T a g e s o r d n u n g 
 

TOP Inhalt Vorlage Nr. 

 Öffentliche Sitzung 
 

 

1 Bestellung eines Schriftführers/einer Schriftführerin  

2 Entgegennahme der  Niederschrift Nr. 81/2019 vom 14.11.2019  

3 Wirtschaftlichkeitsstudie im SBB für die Bereiche Grünflächenpflege 
und Straßenunterhaltung 

161/2020-SBB 

4 Feststellung des Jahresabschlusses 2019 des StadtBetrieb Bornheim 
AöR und Ergebnisverwendung 

365/2020-SBB 

5 Bericht über den Betriebsteil HallenFreizeitBad 162/2020-SBB 

6 Bericht über den Betriebsteil Baubetrieb 163/2020-SBB 

7 Bericht über den Betriebsteil Friedhof 164/2020-SBB 

8 Bericht über den Betriebsteil Abwasserwerk 165/2020-SBB 

9 Anschaffung von Handwagen für Friedhöfe 176/2020-SBB 

10 Antrag des VRM Arnd Kuhn vom 21.05.2020 betr. Abstimmung von 
Grünarbeiten mit dem Grünflächenamt 

398/2020-SBB 
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TOP Inhalt Vorlage Nr. 

11 Antrag des VRM Arnd Kuhn vom 21.05.2020 betr. ökologische Auf-
wertung von Friedhofsflächen 

399/2020-SBB 

12 Aktuelle Mitteilungen und Beantwortung von Fragen aus vorherigen 
Sitzungen 

170/2020-1 

13 Große Anfrage des VRM Harald Stadler vom 15.04.2020 betr. Außen-
bereich Hallenfreizeitbad 

313/2020-SBB 

14 Große Anfrage des VRM Arnd Kuhn vom 21.05.2020 betr. unsachge-
mäße, vor allem insekten- und pflanzenschädliche Pflege von Begleit-
grün-Flächen 

400/2020-SBB 

15 Anfragen mündlich  

 
Der Vorsitzende eröffnet die Sitzung des Verwaltungsrates des Stadtbetriebs Bornheim, stellt 
fest, dass ordnungsgemäß eingeladen worden ist und dass der Verwaltungsrat beschlussfä-
hig ist. 
 

 Öffentliche Sitzung 
 

 

1 Bestellung eines Schriftführers/einer Schriftführerin  

 
Frau Giersberg wurde bereits als Schriftführung bestellt. 
 

2 Entgegennahme der  Niederschrift Nr. 81/2019 vom 14.11.2019  

 
Beschluss 
Gegen den Inhalt und die Richtigkeit der Niederschrift über die Sitzung Nr. 81/2019 vom 
14.11.2019 werden keine Einwendungen erhoben. 
 
- Einstimmig -  
 

3 Wirtschaftlichkeitsstudie im SBB für die Bereiche Grünflächen-
pflege und Straßenunterhaltung 

161/2020-SBB 

 
Herr Pesch von der KommunalAgentur NRW erläutert den Sachverhalt und beantwortet zu-
sammen mit Frau Löbhard-Mann von der KommunalAgentur NRW und Bürgermeister 
Henseler Fragen der VRM. 
 
Beschluss 
Der Verwaltungsrat beauftragt den Vorstand die Empfehlungen der Kommunal Agentur um-
zusetzen und für die Bereiche, die das Auftragsverhältnis zwischen Stadt Bornheim und 
StadtBetrieb Bornheim betreffen, Verhandlungen mit dem Bürgermeister aufzunehmen. 
 
- Einstimmig -  
 

4 Feststellung des Jahresabschlusses 2019 des StadtBetrieb 
Bornheim AöR und Ergebnisverwendung 

365/2020-SBB 

 
Herr Feldboer von der BDO erläutert den Bericht und beantwortet Fragen der VRM. 
 
Beschluss 
Der Verwaltungsrat beschließt, den Jahresabschluss der Stadtbetrieb Bornheim AöR zum 
31.12.2019 mit einer Bilanzsumme von 134.124.548,95 Euro und einem Jahresüberschuss 
von 1.736.840,77 Euro festzustellen sowie diesen Überschuss in voller Höhe in den Gewinn-
vortrag einzustellen und dem Vorstand Entlastung zu erteilen. 
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- Einstimmig -  
 

5 Bericht über den Betriebsteil HallenFreizeitBad 162/2020-SBB 

 
Beschluss 
Der Verwaltungsrat nimmt die Ausführungen des Vorstandes zustimmend zur Kenntnis. 
 
- Einstimmig -  
 

6 Bericht über den Betriebsteil Baubetrieb 163/2020-SBB 

 
Beschluss 
Der Verwaltungsrat nimmt die Ausführungen des Vorstandes zustimmend zur Kenntnis. 
 
- Einstimmig -  
 

7 Bericht über den Betriebsteil Friedhof 164/2020-SBB 

 
Beschluss 
Der Verwaltungsrat nimmt die Ausführungen des Vorstandes zustimmend zur Kenntnis. 
 
- Einstimmig -  
 

8 Bericht über den Betriebsteil Abwasserwerk 165/2020-SBB 

 
Beschluss 
Der Verwaltungsrat nimmt die Ausführungen des Vorstandes zustimmend zur Kenntnis. 
 
- Einstimmig -  
 

9 Anschaffung von Handwagen für Friedhöfe 176/2020-SBB 

 
Beschluss 
Der Verwaltungsrat beauftragt den Vorstand, die Asphaltierungsarbeiten auf dem Friedhof 
Hemmerich von 2020 nach 2021 zu verschieben und stattdessen für die 14 Friedhöfe in 
Bornheim insgesamt 56 Handwagen verteilt auf 24 Pfandstationen anzuschaffen. 
 
- Einstimmig -  
 

10 Antrag des VRM Arnd Kuhn vom 21.05.2020 betr. Abstimmung 
von Grünarbeiten mit dem Grünflächenamt 

398/2020-SBB 

 
Beschluss 
Der Verwaltungsrat beauftragt den Vorstand alle Grünarbeiten mit dem Grünflächenamt der 
Stadt Bornheim abzustimmen, dabei insbesondere deren Zeitpunkt, Inhalt und Umfang so-
weit städtische Flächen oder die Zuständigkeit der Stadt betroffen sind. 
 
- Einstimmig -  
 

11 Antrag des VRM Arnd Kuhn vom 21.05.2020 betr. ökologische 
Aufwertung von Friedhofsflächen 

399/2020-SBB 
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Beschluss 
Der Verwaltungsrat beauftragt den Vorstand,  

1. in der nächsten Sitzung eine Aufstellung über die Baumkontrollen 2020 auf den 
Friedhöfen und deren Ergebnisse vorzulegen, 

2. die Erkenntnisse, die aus dem Bau und dem Betrieb der naturnah gestalteten Urnen-
grabanlage auf dem Friedhof Bornheim entstehen, dem Verwaltungsrat im Herbst 
2021 vorstellen und einen Ausblick auf zukünftige derartige Projekte auf weiteren 
Friedhöfen in Bornheim geben sowie 

3. eine ökologische Aufwertung exemplarisch bei einem Friedhof unter Beteiligung der 
betreffenden Kirchengemeinde, der Ortsgemeinschaft, dem Grünflächenamt, den in 
Bornheim aktiven Naturschutzverbänden und -gruppierungen zu diskutieren und dem 
Verwaltungsrat mit seinen Auswirkungen vorzustellen. 

 
- Einstimmig -  
 

12 Aktuelle Mitteilungen und Beantwortung von Fragen aus vorheri-
gen Sitzungen 

170/2020-1 

 
Keine 
 

13 Große Anfrage des VRM Harald Stadler vom 15.04.2020 betr. Au-
ßenbereich Hallenfreizeitbad 

313/2020-SBB 

 
- Kenntnis genommen -  
 

14 Große Anfrage des VRM Arnd Kuhn vom 21.05.2020 betr. un-
sachgemäße, vor allem insekten- und pflanzenschädliche Pflege 
von Begleitgrün-Flächen 

400/2020-SBB 

 
Zusatzfrage VRM Kuhn: Kann auf den Landesbetrieb Straßen NRW Einfluss genommen 
werden, die Mäharbeiten ökologisch sinnvoller zu terminieren? 
 
Antwort Herr Schmitz: Die Arbeiten wurden anhand des Pflegeplans durch einen Fremdun-
ternehmer durchgeführt. Ob einzelne Flächen aus der regelmäßigen Pflege (Mulchen) her-
ausgenommen und einer extensiven Pflege (einmal jährlich mähen) zugeführt werden sollen 
bedarf entsprechender Vorgaben durch die Stadt Bornheim. 
 
Antwort BM Henseler: Wie bereits im Umweltausschuss ausgeführt, wird die Thematik bei 
einem bevorstehenden Treffen  angesprochen.Vor dem Hintergrund von unwägbaren Witte-
rungsentwicklungen und mit Blick auf die Interessen der Landwirtschaft wird die Verkehrssi-
cherungspflicht eng ausgelegt und frühzeitig gemäht. 
 
- Kenntnis genommen -  
 

15 Anfragen mündlich  

 
VRM Marx: Wie geht der StadtBetrieb damit um, dass die angekündigte Änderung des Lan-
deswassergesetzes in Bezug auf Dichtheitsprüfungen noch nicht vorliegt, insbesondere vor 
dem Hintergrund der in 2014 von den Hausbesitzern unterzeichneten Verpflichtungserklä-
rungen, Dichtheitsprüfungen bis Ende 2020 durchführen zu lassen? 
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Antwort Frau Geyer-Hehl: Wie in der Vorlage 165/2020-SBB dargelegt, soll ein neues Lan-
deswassergesetz erstellt werden. Nach aktuellem Sachstand soll dies in der zweiten Jahres-
hälfte 2020 geschehen. Mangels Informationen zu konkreten Änderungen, wird seitens des 
SBB derzeit zugesichert, dass es keine Nachfragen gibt, ob die Prüfungen durchgeführt wur-
den. 
 
VRM Marx: Wenn also kein neues Gesetz kommt, müssten die Dichtheitsprüfungen bis Ende 
2020 nachgewiesen werden, ansonsten gibt es ein Bußgeld? 
 
Antwort BM Henseler: Um nach derzeitigem Stand rechtskonform zu handeln, wird durch 
den SBB weder kontrolliert, ob die Prüfungen durchgeführt wurden noch daran erinnert. 
 
VRM Kreckel: Aber nach Landesrecht muss ich die Prüfung nicht machen lassen? 
 
Frau Geyer-Hehl: Nach derzeitigem Stand des Landeswassergesetzes, das noch nicht auf-
gehoben wurde, besteht die Verpflichtung.  
 
Antwort BM Henseler: Es wurde lediglich angekündigt, das Gesetz werde neu erlassen. 
 
VRM Marx: Wo findet man die Hinweise zum beschlossenen Erlass von Niederschlagsge-
bühren bei entsprechender Dachbegrünung auf der Homepage des StadtBetriebs? 
 
Antwort Herr Kleist: Die Homepage wurde unter dem Punkt Gebührenbefreiung entspre-
chend ergänzt. 
 
Ende der Sitzung: 20.20 Uhr 
 
gez. Wolfgang Henseler  gez. Ruth Giersberg  
Bürgermeister  Schriftführung 
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